

Objethèque - le réseau / Réunion du 1er février 2022 : 12h40-13H45

Présents :

- L'Objethèque de Cornouailles à Quimper : Benjamin Sahun (animateur)
- Ma BO à Toulouse : Marie Boillot et Fabien Estivals
- La boutique du partage à Nantes : Emilie
- La BOM à Montreuil : Charlotte Khosla et Hélène De Rosnay
- Zézenne : Sabine Christen
- kikassikikassa : Khalil Moussaoui
- L'Objethèque en Tarentaise : Sabrina Boukkazoula
- Pays Rochois en transition, la Roche sur Foron : Vera Hark et Jérôme Thierry
- Projet de bricothèque, et partage d'une cartographie des initiatives : François Armand

Absents :

- l'Etabli d'Angers
- Nous and co à Lille

Ordre du jour

du mardi 1er Février de 12h30 à 13h45 :

- 12h30-12h45 :
 - Tour de "table" ou plutôt "d'écran" ;-).
 - Désignation du secrétaire et de "maître chronos" de la visio.
 - Choix du sujet commun à aborder à 13h05.
- 12h45-13h : Quel outil en ligne utilisons-nous pour partager nos ressources et pour le forum ? Retour de Fabien de MaBO, sur ses recherches.
- 13h-13h05 : Présentation de la page "qui sommes-nous" du site internet du réseau
- 13h05-13h30 : Échange de pratique sur une question commune aux BO et objethèques.
- 13h30-13h45 : Conclusion, questions diverses...

Compte-rendu

1/ Tour de table de présentation.

- L'Objethèque de Cornouailles à Quimper : projet en cours de constitution, incubé par une structure ESS
- Ma BO à Toulouse, lancement en cours
- La boutique du partage à Nantes : actif.
- La BOM à Montreuil : lancement prévu en mars
- Asso Zézenne : lancement prévu au printemps (pas de date)
- kikassikassa : en cours depuis quelques mois
- L'Objethèque en Tarentaise : en cours depuis quelques années.
- Pays Rochois en transition, la Roche sur Foron : lancement en mars
- François Armand : bricothèque, en début de projet de création

Sabine secrétaire, Sabrina maître chrono

2/ Quelle plateforme pour les ressources internes au réseau ?

Suite à la discussion de la réunion de janvier 2022.

Fabien Estival a mené une recherche. Une étude comparative poussée serait longue, et nécessiterait des tests, notamment pour déterminer la facilité d'administration.

Il ressort que, pour sortir des GAFA, quelques outils sont préconisés :

- NextCloud pour le stockage de fichiers. La solution nécessite un hébergement.
- Mattermost pour la messagerie de groupe, c'est l'équivalent en logiciel libre de Slack, on peut constituer des groupes par thématique.
- Agorakit semble un outil intéressant pour du travail collaboratif (agenda, fils de discussion).

Mais il faudrait le financer. <https://www.agorakit.org/fr/tarifs.php>

Jérôme nous dit que Le Rochais en transition utilise NextCloud, la messagerie Telegram.

Il faut l'hébergement, ce n'est pas très cher, environ 60€ par an pour 100 Go (à vérifier, je ne suis pas sûre de mes notes, ndlr).

On remarque qu'il faut des compétences et du temps pour le faire : qui pourrait ?

Jérôme propose d'héberger un espace partagé entre les membres du Réseau des Bibliothèques d'objets sur la plateforme NextCloud du Rochais en transition. Le transfert vers un autre hébergement sera faisable facilement par la suite.

Il nous partage son écran pour une démonstration.

La fonction agenda peut être plus compliquée à mettre en place mais c'est possible, si telle était la demande.

Hélène utilise Telegram : on peut faire des sous-groupes par thème. Il faut bien configurer pour conserver l'antériorité. (précision d'Hélène : on ne peut pas faire de sous groupe mais on peut créer des groupes dédiés à chaque sujet, et avoir par exemple les liens de chaque groupe épinglés dans le groupes principal)

Elle se propose de créer un groupe Télégram.

Les propositions de Jérôme et d'Hélène sont acceptées : nous allons tester ces solutions, avant de déterminer si d'autres outils seront nécessaires ou plus appropriés (Mattermost ou autre).

3/ Page Qui sommes-nous ?

<https://www.objetheque-lereseau.fr/qui-sommes-nous/>

Sabrina nous présente la page, conçue pour donner un visage humain à des bibliothèques d'objets.

Des remarques sont apportées : on préférerait présenter une structure, des équipes, plutôt que des personnes.

Sabrina précise que ce peuvent être des équipes, des personnes, au choix, qu'une autre page est prévue pour présenter les structures.

On remarque qu'il peut y avoir une ambiguïté sur la question : « Qui sommes-nous ? » lue comme « Qu'est-ce que ce réseau ? Le rôle des uns et des autres dans le réseau ? »

Pour le moment, le petit nombre de personnes dans la page ne reflète pas celui des membres réels. Chacun n'a pas forcément envie de publier sa photo sur internet.

Si c'est très important d'avoir un site, qui donne une première visibilité au réseau, pour le contenu précis des pages il est nécessaire de réfléchir et de répondre ensemble à ces questions : Qui, quoi, comment ? Pour déterminer ce qu'on veut faire du réseau pour ensuite le présenter.

On convient de réfléchir tous à la place qu'on veut avoir dans le réseau, quelles sont les questions communes, pour avancer ensemble, et mettre la question à l'ordre du jour de mars.

Sabrina propose de mettre la page en cache en attendant. Proposition acceptée.

4/ Questions diverses : les ressources

On remarque que quand on démarre on recherche surtout des réponses à des questions telles que : quels objets / quels lieux / quels financements ? Quelles sont les bonnes pratiques ?

Des réponses concrètes sont utiles, des retours d'expérience.

Un annuaire des personnes à contacter serait utile.

On avait évoqué le sujet à la réunion précédente, avec celui du forum. Quels outils de communication entre nous ? A laisser accessible à tous ?

On avait pensé à un forum, sorte de pot commun où chacun répondrait aux questions, qui s'enrichirait au fil des réponses et qu'on pourrait consulter même des années plus tard.

Les réponses seraient publiques, il est toujours possible de faire des réponses personnelles (en cas de documents plus sensibles ou qu'on ne veut pas rendre publics).

Le modèle du googlegroup Tool Libraries a été évoqué : <https://groups.google.com/g/toollibrary/>

Une solution libre hors GAFa et administrable facilement n'a pas encore été trouvée.

Des fiches pratiques seraient utiles. Mais leur rédaction demanderait beaucoup de temps, que personne ici n'a pour le moment. Personne ne se porte volontaire ;)

L'intérêt de ces fiches, qui seraient des ressources utiles et complémentaires avec des questions plus précises à adresser au forum, est certain.

C'est un gros projet en soi. Le contenu pourra être écrit en fonction des réponses aux questions dans le forum.

Projet remis à plus tard.

5/ Questions à aborder

La proposition est faite qu'un temps soit attribué à une structure, pour présenter le projet et son état d'avancement.

Ca pourrait être une base pour travailler sur des points précis et actuel, obtenir des réponses.

On pourrait y consacrer une réunion supplémentaire. Ces réunions pourraient être enregistrées ou faire l'objet de compte-rendu pour servir de ressources.

Tout le monde est d'accord.

Rendez-vous mensuel pris tous les 3e mardis du mois, de 12h30 à 13h30.

Conclusion :

- de nouvelles structures dans le réseau ;)

- un test d'outil pour partager les ressources : NextCloud par Jérôme et Telegram, groupe général créé par Hélène

Nextcloud pour le partage de documents :

<https://nuage.paysrochoisentransition.org/s/J5rbR5BEqsGkd3m>

Telegram pour les discussions : <https://t.me/+tSfUh2WDj4NkY2E0>

- Page qui sommes-nous du site Objethèque en cache par Sabrina

- question en suspens du forum : Fabien creuse

- Les discussions sur Telegram vont contribuer à l'ordre du jour de la prochaine Réunion de mars 2022

- Rendez-vous mensuel consacré à une asso / point d'étape est pris tous les 3e mardis du mois, de 12h30 à 13h30. Prochaine le 15/02/22. Asso à déterminer !

- Sabine envoie le compte-rendu et un lien Zoom pour la prochaine réunion.